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社区党委书记兼居委会主任林丹
说：“为社区的老人服务是我们应尽的职
责，也是我们施展才干的平台。要通过
我们持续的努力，让这里成为老人们温
馨的‘自己家’，让老人感到所有工作人
员都是‘自家人’。”

记者手记

社区连着千万家，为老服务显关爱。

党的十八大以来，在习近平总书记

关心关怀下，我国在社区养老和开展社

区为老服务方面推出了一系列惠民举

措，开展居家和社区养老服务改革试点，

着力满足绝大多数有需求的老年人在家

或社区享受养老服务的愿望。

到2018年底，我国社区养老服务设

施覆盖全部城镇社区和50%以上的农村社

区，以居家为基础、社区为依托、机构为补

充、医养相结合的养老服务体系基本建立。

吃不愁、病不忧、孤不独、乐有伴，在

千千万万的社区为老服务场所，越来越

多的老年人开始安享“住在自家、活在社

区”的幸福晚年。

故事三：服务多元化，

社会力量大

临近正午，兰州市城关区红山根东

路街边的一家虚拟养老院餐厅食客盈
门，其中有不少老年人。

这家名为鸿瑞园的虚拟养老院餐厅
每天接待 200多位老人就餐，被称作“没
有围墙的养老院”。

2013年春节前夕，习近平总书记曾
在这里详细了解虚拟养老院的运行情
况，还为这里的老年人端上热气腾腾的
饭菜，向他们拜年。

像往日一样，74岁的兰州市民邓惟
贤午饭时间来到了这里。进门、打卡、出
票，他熟练地完成操作，粉条、鱼块、土豆
丝、油麦菜、番茄炒蛋外加一份白米饭，
他只需付8元钱。
“多亏了总书记的关心，多亏了政府

的好政策，让我这个午饭没着落的老头
子沾了光。”邓惟贤退休在家，子女上班
白天无法照顾他，他就把这里当成了固
定的午餐食堂，“这儿环境好，卫生干净，
一年四季供应适合老年人口味的饭菜。”

2009年，兰州城关区创建由政府主
导、企业加盟、市场运作、社会参与的虚拟
养老院，老年人通过客服电话说明需求，
指挥中心就会通过网络给就近的加盟企
业派单为老人服务，虚拟养老院根据对各
加盟企业的考核结果核拨政府补贴。

鸿瑞园虚拟养老院餐厅成为第一批
线下实体店。如今，这里除了为老人供餐，
还提供医养融合、日间照料、文化娱乐、保
健按摩等多项服务。一些老年人组成古典

艺术班，把这里当成了每天的排练场所。
目前，城关区虚拟养老院的加盟企

业已有 126 家，为老服务项目扩展为生
活照料、医疗护理、精神慰藉、紧急援助
四大类 150余项服务，全区有 12万余名
老人注册入院。
“从上街买菜到洗衣做饭，从打扫卫

生到按摩陪护，为老人们提供的一系列个
性化服务，满足了老年人居家养老的需求，
也解决了子女没时间没条件照护老人的困
扰。”城关区虚拟养老院院长秦田田说。

记者手记

提升养老服务质量，拓展服务能力，

需要社会力量的广泛参与。

习近平总书记指出，我国老年群体数

量庞大，老年人用品和服务需求巨大，老

龄服务事业和产业发展空间十分广阔。

近年来，党和政府大力支持和引导社

会力量参与养老服务业发展，不断降低制

度性准入门槛，从规划建设、购买服务、土

地供应、税费优惠、补贴支持等方面对民间

资本参与养老服务业予以鼓励和扶持，养

老服务的供给和水平不断提升。不久前出

台的《关于推进养老服务发展的意见》，推

出了28条具体政策举措，打通“堵点”消除

“痛点”，进一步推动这项事业发展健全。

（新华社北京8月10日电 记者罗
争光、邰思聪、董建国、梁军）
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新华社北京8月10日电 为深入贯
彻习近平新时代中国特色社会主义思想
和党的十九大精神，激励广大科技工作者
抢占先机、迎难而上，肩负起建设世界科
技强国的历史重任，近日，中央宣传部、中
国科协、科技部、中国科学院、中国工程
院、国防科工局在北京向全社会公开发布
2019年“最美科技工作者”先进事迹。

姬秋梅、杨海燕、陶文铨、陈孝平、黄
才发、陈云霁、邢继、梁建英、徐恭义、祁
兴磊等 10人，都是来自科研生产一线的
科技工作者优秀典型。他们中有的矢志
不移自主创新，将核心技术牢牢掌握在

自己手里；有的扎根脱贫攻坚和科学普
及一线，将论文写在祖国大地上；有的严
谨治学甘为人梯，为构建人类命运共同
体贡献中国智慧……他们是中国科技工
作者的优秀代表，他们以实现国家富强、
民族振兴、人民幸福为己任，用责任、毅
力与担当，书写着一个又一个创新奉献
的故事，他们以实际行动，生动诠释了中
华民族伟大精神的真谛，有力弘扬了新
时代科学家精神，展现了中国科技工作
者的良好精神风貌。

发布仪式在中央广播电视总台进行，
现场播放了“最美科技工作者”先进事迹

的视频短片，从不同侧面采访讲述了他们
的工作生活感悟。主办单位负责同志为
他们颁发“最美科技工作者”证书。

参加发布仪式的科技工作者代表纷
纷表示，这些“最美科技工作者”的事迹
感人肺腑、振奋人心，生动诠释了“爱国、
创新、求实、奉献、协同、育人”的新时代
科学家精神。要以“最美科技工作者”为
榜样，牢记科技报国为民的初心，把个人
理想自觉融入国家发展伟业，接力精神
火炬、奋进新的长征，汇聚起建设世界科
技强国、实现中华民族伟大复兴中国梦
的磅礴力量。

中宣部等发布2019年“最美科技工作者”先进事迹

站在红军飞夺泸定桥纪念碑公园门
前，就会看到大道两旁的 22根花岗岩石
柱，分别代表着 22名夺桥勇士。然而走
近看，却只能在 5根石柱上找到勇士的
姓名，他们分别是廖大珠、王海云、李友
林、刘金山和刘梓华，其中 2根石柱的顶
端塑有头像。“其他勇士叫什么？长什么
模样？是否还健在？”
“自上世纪 70年代起，县里就开始

收集整理 22名勇士的资料。但直到今
天，另外 17名同志的信息仍不可考。”泸
定县委宣传部工作人员袁帅告诉记者，
此前负责收集 22名勇士资料工作的是
泸定县委机关原党总支部书记王永模。
他前几年突发脑溢血，许多工作还没来
得及交接，便已重病在床，因此他们只能
从他留下的日记中去寻找线索。

翻开这本日记，一段跨越 44 年的
“寻找英雄之旅”铺开在记者眼前。

1975 年 8月，王永模等人在赴江西
革命烈士纪念馆走访时，意外发现了刘
梓华烈士的档案，他的生平介绍中写着：
“刘梓华同志是强渡大渡河、飞夺泸定桥
英雄之一。”于是，他立即去找纪念馆的
负责同志，对方回复：“这些材料是由河
北省廊坊军分区提供的。”

经过函调，王永模收到了廊坊军分
区的回复，证实刘梓华同志就是飞夺泸
定桥的22名勇士之一。

在王永模的日记本里，至今保留着
刘梓华烈士《军人登记表》的抄录件。“受
过何种奖励：系长征渡过乌江和大渡河
十七、十八勇士之一……”
“为何登记表中写的是‘十八勇

士’？难道此前的战斗记载有误？”为了
弄清原委，王永模赶赴北京，向战斗时曾
担任红四团政委的杨成武将军当面求
证。“因为战斗中有 4名战士受伤坠入河
里牺牲了。”杨成武告诉王永模，战斗结
束后，幸存的 18名官兵被授予“飞夺泸
定桥勇士”荣誉称号。
“那么您是否还记得他们的姓名？”

王永模追问。“由于当年战事非常紧张，
打完泸定桥，部队又继续向前打，22名
勇士的姓名没有来得及全部记下来。不
过我似乎记得有一个在贵州入伍的小战
士，只有十六七岁，战友们都管他叫‘云
贵川’。在夺桥战斗中，他和廖大珠一起
冲锋在前。后来，打腊子口他还立了一
功。”杨成武回答。

后来，王永模受泸定县委委派，于
1986年再次进京，拜访战斗时曾担任红
四团党总支书记的罗华生将军。
“有几个名字我记忆深刻，二连连长

廖大珠，二连政治指导员王海云，二连支
部书记李友林，以及临时抽调支援的三
连支部书记刘金山。因为他们都是党员
干部，布置任务时，他们都当即提出要加
入突击队。”罗华生回忆说。

不久后，这 4名党员的资料相继被
找到，证实他们确为当年飞夺泸定桥的
勇士。

随后，王永模几乎跑遍了整个中国，
先后收集到云贵川、赵长发、杨田铭、魏
小三、刘大贵、王洪山、李富仁 7名曾参
加过飞夺泸定桥战斗的官兵姓名和部分
资料。然而由于缺少佐证材料，他们是
否为当年的夺桥勇士，尚待最终确认。
因此，这 7名勇士的名字还暂未被刻在
花岗岩石柱上。
“寻找夺桥勇士的工作，不会停止。”

采访中，泸定县委宣传部副部长罗楚凯
向记者提出请求，希望通过媒体向广大
读者征集夺桥勇士的线索。“飞夺泸定桥
的勇士，泸定人民惦念着你们！”罗楚凯
说。
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8月10日，我国新一代远洋综合科考船“向阳红01”从青岛起航，执行中国第10次北极考察任务。 新华社发

“当时，我和导弹的距离只有十几厘
米，这比看多少模型都来得震撼！”即使过
去了一周，当回忆起在火箭军工程大学
参观导弹武器装备时的情景，广西桂林
医学院学生阳长鸿仍难掩激动的心情。

走进军校，体验火热的军营生活。
第六届全国学生军事训练营8月9日在西
安结营。来自全国31个省区市和新疆生
产建设兵团的508名青年学子，聚集到火
箭军工程大学，接受了军营淬火洗礼。

阳长鸿一直都有军人梦，尤其对神

秘的导弹部队充满向往。训练营期间，
他说自己爱上了这所军校的文化氛围，
“文化墙、砺剑园、‘两弹一星’群雕，校
园里的一切都让人感受到火箭军的特
色，使我更加深刻地了解了大家口中的
‘东风快递’。”

“从两弹结合试验到成功爆炸第
一颗氢弹，老一辈科研工作者扎根大
漠、屡创佳绩……”在校史馆报告厅，
火箭军军史馆原馆长王缓平把战略导
弹部队的艰苦奋斗史娓娓道来。听完

后，学生们对火箭军的发展历程和战
略地位有了清晰的认识。
“火箭军工程大学不愧是‘战略导

弹部队军官的摇篮’。”来自北京航空航
天大学的薛晗说，她出生在军人家庭，
希望以后从事国防科研工作。在综合
训练场，导弹装备紧急出动及实装操作
演示让在场学生惊叹不已。看到大家
争相体验发射流程，上海田园中学莫晨
玉激动地说：“我也想有一天能执掌大
国长剑！”

梦想，随大国长剑飞翔
—第六届全国学生军事训练营侧记

■钟福明 本报记者 解学锋

新华社香港8月10日电 （记者
丁梓懿）10 日，香港各界 700 多位知
名人士联署呼吁：“香港不能再乱下
去了！”他们希望香港市民行动起来，
止 暴 制 乱 ，向 暴 力 和 乱 象 勇 敢 说
“不”！

参与联署的包括王冬胜、何柱国、
何超琼、吴康民、吴光正、李家杰、李泽
钜、林建岳、邱达昌、范徐丽泰、唐英
年、郭炳联、陈智思、陈冯富珍、曾钰
成、曾宪梓、黄志祥、刘业强、郑家纯、
邝保罗等726位各界人士。

参与联署的人士指出，过去两个

月香港的混乱和撕裂，令人透不过
气，暴力冲击越演越烈，香港完全变
了，变得陌生，变得危险，变得令人恐
惧，难道这就是我们要的香港？乱局
已经影响到生活各个方面，所有事情
都不正常，再乱下去，香港还有希望
吗？游客却步，商场闭户，股市大跌，
数百名警员和无辜市民受伤，数百万
市民生活在忧虑中，暴力造成的政治
低气压令人抑郁，再乱下去，香港还
有明天吗？

联署人士表示，理解大部分香港
人希望和平表达诉求，也感谢警务人

员过去一段时间的辛劳与汗水。他们
向全体香港市民呼吁，为了我们共同
的家行动起来，止暴制乱：“乱够了”，
停止无休的非法游行、集会、占路；“停
暴力”，停止一切暴力冲击行为；“勿扰
民”，停止影响市民日常生活的“不合
作运动”；“止破坏”，停止污损国旗国
徽、破坏警署和公共交通设施；“守法
治”，恢复守法传统，勿自毁“一国两
制”；“阻撕裂”，不同政治取向的市民
不再互相攻讦；“返正轨”，社会回到正
轨，政府改革向前。

联署人士认为，香港已经遍体鳞

伤，不能再忍气吞声、姑息纵容。他们
支持行政长官和特区政府要尽快止住
乱局，在社会民生上改革向前，令市民
生活得更好。700万香港人应携手同
心，为了自己也为下一代，向暴力和乱
象勇敢说“不”！

发起此次联署的“守护香港大联
盟”由香港友好协进会等多个香港各
界团体支持成立，其宗旨是希望搭建
一个平台，让香港社会各界充分表达
反对暴力、维护法治、确保香港繁荣稳
定的心声，呼吁广大市民一起来守护
香港这个700万人的共同家园。

香港各界人士联署呼吁：香港不能再乱下去了！

10 日这一天，香港民间团体发起
“全民撑警日”活动。不少市民穿上蓝
衣，见到警察时当面道谢，用行动支持
辛苦的香港警察。他们喊出的口号
是：“全民穿蓝，香港天蓝。”

在这之前，香港市民已自发到各
警署慰问警察。他们送上物资和心意
卡，还包括由内地网民绘制的“刘 Sir
背影”漫画。

多个香港市民团体也自发在报章
刊登广告，支持香港警察，向警队致
敬：“我们支持警队执法，平定暴乱，让
市民及孩子生活在一个守法的社会”
“你们现在就是一条把守在人性和兽
性之间的蓝线，对你们无私的贡献，我
们衷心感激”……

越来越多香港人站出来“撑警队”。
今年是香港警队成立 175 周年。

香港警队已从成立初期的百余人，发展
到今天包括正规警察、辅警及文职人员
在内的超过 3.65万人的队伍。香港警
队不仅警力规模大，专业执法程度高，
更凭借着维持香港较低的犯罪率和较

高的破案率，令香港成为全球最安全城
市之一。

两个月来，记者多次近距离观察
警方执法，他们勇敢、忠诚、守纪律，在
面对野蛮攻击时，勇于面对，毫不退
缩，坚持专业精神；在诽谤、挑衅和谩
骂声中，仍然坚守岗位，维持社会治安
秩序；面对暴徒四面八方的攻击，反对
派政客颠倒黑白的诋毁，临危不乱，保
护家园，维护法治尊严。

香港警察值得港人全力相挺！
香港的游行示威活动已持续两个

月，近来游行示威和暴力冲击活动进一
步升级。一位前线警长坦言，原来每周
工作 5天，这段时间周末两天的假期也
没了，弄得身心疲惫。更大的问题是，
不知道整件事究竟何时才能结束。

6月以来的几乎每个周末，不能按
时就餐已经成为前线警察的常态。据
执行任务的警察说，他们都是轮流就
餐，一般就是十多分钟，匆匆忙忙吃完
后，赶紧替换其他同事。

一位警察说：“现在就好像打仗一

样，在任何情况下，我们都不能走开。那
些暴徒随时会扔一个汽油弹过来，砖头
飞过来更是像下雨。我昨天被人用弹弓
包住石头一样的东西射中，很疼。好几
所警署被人纵火，满大街都有人在打
架。我们很想去处理，但是根本没办法
离开我们正在遭到冲击的防线。”
“是的，我们有装备，我们有训练，

我们是成年人。可是，我们也是血肉
之躯，我们也会被砖头砸到、铁枝刺
痛，我们也会累倒街头，我们也有脾
气，我们也会想家。我一样热爱这个
我土生土长的地方，我选择为治安把
关。”备受煎熬的香港警察这样诉说。

然而，一些西方势力和反对派掌握
的媒体还在持续“抹黑”香港警察，煽动
社会“仇警”气氛。正如香港新民党主席
叶刘淑仪所言，乱港分子知道警队是维
护香港治安和秩序的重要支柱，就不断
打击警队士气，目标就是要摧毁警队，从
而夺取管治权。作为一个城市的警察，
要应付强大力量策划、推动的暴力行动，
以及社会舆论带来的压力，他们面临的

是来自肉体和精神的双重折磨。
香港回归后，香港警队被认为是世

界上最专业和优秀的警察机构之一，市
民对警察普遍有良好评价。但 2014年
非法“占中”后，反对派明显将斗争矛头
指向警队，利用其掌握的媒体和法律力
量，炮制出“七警案”和“朱经纬案”，极
力煽动社会大众与警察对立的情绪，也
让警察在执法中产生心理畏惧。

7月 30日晚，香港葵涌警署遭到大
批激进示威者围堵，场面混乱。现场
一名“光头警长”被包围，身处险境下，
只能无奈举枪。之后，这名人称“刘
Sir”的探长及他的孩子被激进分子在
网上“人肉”。

刘 Sir后来说的一番话感动人心：
“香港警察有能力处理这些暴徒，只恨
他们也是中国人，打不是，不打也不
是！真的很心痛！”

在一个多月的采访中，让记者印象
最深刻的是在非法冲击现场和一位中年
警员的偶遇和交谈。这位参加过多次任
务的前线警员在昏暗的路灯下用不熟练
的普通话多次向记者强调“我是爱国家
的”。执行任务多次，他最不能忍受的是
暴徒们在西环冲击中联办并污损国徽。

说完，他转身走向了自己的防线。
（据新华社香港8月10日电 记

者刘欢、牛琪、刘宁）

香港警察值得港人全力相挺！

新华社北京8月10日电 外交部
发言人华春莹 10日强调，香港事务不
容任何外国干涉，中方严正要求英方
立即停止一切插手香港事务、干涉中

国内政的行为。
有记者问：据报道，英国外交部发

言人称，拉布外交大臣 9日就香港局势
与香港特别行政区行政长官林郑月娥

通话，请问中方对此有何评论？
华春莹说，今天的香港是中华人

民共和国的一个特别行政区，早已不
是英国的殖民地。英国对香港一无主

权，二无治权，三无监督权。香港事务
不容任何外国干涉。

她说，依照基本法规定，香港特
别行政区的外交事务应归中央政府
负责管理。英国政府直接向香港特
别行政区行政长官打电话施压是错
误的。中方严正要求英方立即停止
一切插手香港事务、干涉中国内政的
行为，不要再对香港指手画脚、煽风
点火。

外交部发言人就英方涉港错误言行答记者问


